
智行理财网
如何看待人民币汇率破7？人民币贬值对谁有好处

最近人民币兑美元出现快速贬值，在岸跟离岸汇率双双破7了，那么大家如何看待
破7这件事，我们又应该如何应对强美元？ 

今天我们就来聊聊这些话题，我们先回忆在2021年全年各个主要经济体中，中国还
是非常平稳的，对外贸易势头是良好的，去年全年经济同比增长8.1%，特别是在进
入去年下半年以后，欧美等国家因为通货膨胀的压力越来越大，所以他们就开始收
紧了，货币政策开始收缩了，这就导致全世界的经济增长都面临一定的挑战。 

而且那个时候欧美的经济增速与我们一直保持较大的差距，那么最终反映在汇率上
是去年人民币兑美元等等主要的国家货币都是在出现不断升值的一个态势。 

我记得最高的时候去年是到了6.37左右，那么在今年的第一季度我们仍然保持着这
种强势，3月份加人民币兑美元一度升值到接近6.34了。不过从4月份开始，我们发
现形势有点变了，人民币兑美元是出现快速贬值的一个情况，直到最近9月中旬的
时候，人民币兑美元在岸离岸都双双破7了，那么我们怎么看待这个事？人民币破7
了意味着什么？其实我告诉大家没有必要过分地去担忧。 
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因为总的来看，人民币其实只是对美元在贬值，但是对全世界其他大部分国家的货
币，比如说欧元日元、韩元，我们人民币都在升值着，而且咱升值的幅度还挺大的
，只不过就美元的自己太强了罢了。你看一年以来欧元兑美元贬值跌幅超过16.71
%，韩元对美元贬值达到19.7%，日元对美元的跌幅更是达到30%。 

再看咱人民币对美元的跌幅才不到9%，另外大家需要知道的是我们国家早就已经
放弃了，人民币仅仅只盯住美元汇率的传统做法，现在已经改成按照美元、欧元、
日元等等一篮子货币结构性有管理的浮动汇率制度，保持一个动态的平衡，并且努
力的维持咱们对美元跟其他一些主要货币是有升有贬的，我们要防止的情况是尽可
能对大部分主要货币出现全面上涨或者全面贬值的局面。 

所以从目前的情况来看，人民币实际上还是很稳定的。咱这次出现贬值其实也是主
要对美元来说，而且对美元为什么贬值很简单，就是因为美国在短期内大幅加息，
提高了自己的利率，就导致中美两国的国债收益率现在出现一个倒挂的情况，必然
有很多买家就开始追捧美国国债了，开始投资美元了。 

另外现在全世界流动性都在收缩，因为为了想压制通胀，所以货币避险开始往美国
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流动，那么人民币在这种情况下出现贬值，那是一个很正常的现象，全世界的货币
都在贬值，这么看来我们贬值已经算很小的了。 

所以咱要正视当前货币贬值的压力，我们需要做的是采取一定的措施抑制它快速贬
值，防止速度太快出现失控的局面。那么我们说人民币双双破7后，接下来还会再
继续贬值吗？我认为是有可能的，但是不会太快会缓慢的，因为目前影响人民币贬
值的主要几个因素还没有发生根本性的变化。 

首先第一个疫情还是有反复的，对吧？其次，我国促进经济增长，保持社会稳定的
各种举措还在实施，就是说我们的措施还是一个宽松的措施，而且距离这些措施真
正发挥作用还是需要一定时间的，我们还得再等一段时间。 

另外一点也很关键，就是美国那边对我国贸易的打压也是比较强的，进出口是有些
下滑的，可能以后还会继续，甚至美国它完全还可以依托自己本国的资源优势，继
续加大加息的力度，以扰乱别的国家汇率和金融市场，尤其是在欧洲央行现在也开
始大幅加息后，确实会给包括人民币在内的全世界各类货币汇率带来很大压力。 

我们说其实人民币破7它不是完全不可以接受的，而且我们说破7也是有先例的，对
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吧？2020年之前也出现过，其实人民币适度的贬值，对我们来说也是有必要的，因
为这对外贸是有好处的，对我们扩大外需维持外贸一定高水平的增长有积极意义的
，所以你就从外贸这方面来看，就算人民币破7了，大家也不用过于担心，我们是
完全有能力，也有经验维持人民币在合理水平上适度地波动的，只要咱们国内的经
济先稳好了，保持住咱们的出口优势，保持住我们中国制造的优势，那么人民币还
是会有很强的竞争优势的。 

不信大家可以看，我国从2020年以来，外贸顺差就一直在扩大，相反的不管美国也
好，还是欧美一些发达国家好，包括日本韩国，他们甚至都出现了大量的逆差，而
我们在这种时候还能保持顺差是相当不容易的。 

我们在保持大量顺差的同时，我们央行的外汇储备却并没有随之扩张，而是更多地
怎么样呢？藏汇于民藏汇于企业单位，藏汇于个人跟金融机构，也就是说我们民间
的外汇储备非常充裕，而且在央行也一直有着3万多亿美元外汇储备压箱底，更重
要的是你看这个时候我们跟其他的主要经济体比起来，我们仍然是一个最大的发展
中国家，拥有巨大的国内市场，我们的城市化、工业化、信息化，未来仍然具有巨
大的发展空间以及潜力的。 

而且从全世界范围来看，我们的工业化体系，我们的产业链，整个配套基础设施，
什么交通、电力、通讯、人才、等等的都比很多国家好太多了，这就是我们的国际
优势，而这种优势是很难在短期内被别的国家取代的，而且我们总的来说在宏观政
策上也有很大的调控余地，咱们也是有底气不跟美国的节奏走的，我们要先以自己
的节奏为主，先做好自己，再说其他的，那么现在你看以美国为首的西方国家，他
们在大幅加息去抑制通货膨胀的，这时候再叠加上全球供应链的分化，再加上经济
下行压力的大局面，他们这种激进加息的做法很可能导致接下来经济大幅衰退，而
我国仍然在全力推动实体经济的维稳以及增长。 

如果说未来一旦疫情解除了，那么我们完全有可能出现经济明显的反弹超过他们，
而那个时候人民币则会重新开始升值。不过我想这是有一段时间的，那么在未来美
元仍然会一直走强，那么我们面对一直走强的强美元，我们又该如何应对未来的一
段日子呢？当然就是利用好我们的自身底子，发展好人民币的国际化推广数字人民
币。 

目前人民币在国际货币结算中占到的份额已经是百分之二点几了，其实上这个份额
已经不小了，那以后随着我国市场份额在全世界贸易的占比提高，我相信国际货币
基金组织的货币篮子里，我们的人民币权重一定会进一步增长的，另外咱也得加紧
推广数字人民币了。 
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可能大家对数字人民币不太了解，我给大家讲讲是怎么个逻辑，要想了解数字人民
币。 

我先给大家讲一下SWIFT的结算系统，我们说过去全世界金融也好，贸易也好，大
家之间做生意，有钱上得来往一般都是依赖于SWIFT美元结算系统的，但是后来 S
WIFT的系统却活生生被美国给搞成了一个他自己玩弄权力游戏的武器了，以及收割
别的国家的财富的工具了，我们可以简单的把SWIFT的系统，比作成是一个全世界
各国金融机构银行系统之间的聊天群，那么这个群的里面的信息传递都是中心化的
，什么意思？ 

就是说每一个群成员所发布的交易信息都必须要通过主服务器然后再传递给彼此。
而美国很大程度上就是这个群的主服务器的操控者之一，也就是说大家发的群消息
全都得经过美国，它可以知情，它可以控制，那么这个优势也让美国成了这个群的
一个主要群主之一，所以我们看到美国认为谁损害了他的利益了，或者谁一言不合
了，就要威胁经济制裁金融制裁，把它给踢出SWIFT的群聊，让你们有更好更高效
的办法，跟群里边的群成员们用美元交易了，一旦被踢出此群，就相当于成为一个
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世界金融上的孤岛了，没办法再和其他国家做生意了，差不多就成了闭关锁国了。 

比如说今年的俄罗斯就遭到美国的制裁，被踢出了SWIFT的系统，没法大量使用美
元结算了。还有之前的朝鲜，甚至连他们在SWIFT的群里的代码都被美国彻底删除
了，就没有这个群成员了。而我们说数字人民币他采取的策略是彻底颠覆了传统的
这种支付网络格局。我们说SWIFT这个群它是中心化的，那么对抗中心化最好的方
法就是去中心化，这就不得不提到咱数字人民币中利用到的区块链技术了，这也是
数字人民币的核心。 

咱说区块链它是分布式记账的一种技术，比如说咱们从泰国进口了100万元的香蕉
，那么这笔交易这笔账不仅是快速地会记在我们国家和泰国的账本上，同时还会记
录在日本、德国、澳洲每一个成员的账本上，如此以来大家就可以点对点直接做生
意了，不用再依赖于美国操控的主服务器了，那么之前的 SWIFT的美元群聊是不是
就可以解散了，就没有存在下去的意义了，这样的话霸道的群主自然也就消失了。 

因为大家可以不用再依赖于群主，就可以自己之间做交易了，我们说区块链不仅可
以做到去中心化，还能追溯每一笔交易的来源，而且还不需要人工清算，也没有办
法篡改，这很安全，原理很简单，你要想修改，比如说中国跟泰国之间进口香蕉的
这笔生意的信息，那么你不光得把中国跟泰国的账本改一遍，你得把所有国家的账
本全部改一遍才行。这谁改得过来，而且就算你能改一两个国家，你能改变所有的
国家吗？ 

那么这种技术对我们国内来说还可以限制洗黑钱的操作，防止财务作假，金融诈骗
等等的。 

那么在国际层面上来讲，我们可以为全世界建立一个公平公正、公信力强的，而且
透明的金融平台，减少，再有像美国这样的恶意制裁手段出现，所以说数字人民币
的意义就在于此。 

我们说中国经过这40多年的快速发展，我们的经济在全世界的占比的份额是越来越
高的，这也支撑着我们成了如今SDR货币篮子里的一员，我们人民币的国际化一直
在不断地推进中，我希望这种态势能一直保持长期发展下去，让人民币在国际市场
上的份额和重要性越来越高，也可以帮助全世界摆脱对美元的依赖以及被美元的收
割。 
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